



内田 直樹氏

医療法人すずらん会 たろうクリニック院長/
日本老年精神医学会専門医

PROFILE

平成15年 琉球大学医学部卒業
〈所属学会・資格〉日本在宅医療連合
学会 評議員/日本精神神経学会 専
門医・指導医/日本老年精神医学会

専門医・指導医/NPO在宅ケアを支える診療所・市民全国ネットワーク 理事/
認知症の人と家族の会福岡県支部 顧問/精神保健指定医/医学博士

るというのは難しい。内田氏は、地元ベンチャーエンタープライズの代表で、元行政官でもある。内田氏によると、「在宅医療のあり方を模索する。医療介護専門職、行政や認知症当事者にも参画してもらいたいながら、〈認知症フレンドリーシティ〉を目指す取り組みを推進中だ。」

一人一人の意向に対応 在宅医療の総合病院

一人一人の意向に対応 在宅医療の総合病院

るというのは難しい。内田氏は、地元ベンチャー企業や行政のチームと共に恵を出ししながら、テクノロジーを駆使した在宅医療のあり方を模索する。医療・介護専門職、行政や認知症当事者にも参画してもらいたいながら、〈認知症フレンドリーシティ〉を目指す取り組みを推進中だ。

「在宅医療は、かかりつけ医としてなにもかもを診るというのが基本にありますよね。精神科医としてできることもありますし、いろんな科の先生がいることで、患者さん一人ひとりの意向に合わせた対応ができる。そうした意味で、当院は在宅医療の総合病院を目指しています」

在宅診療の現場では、多職種が連携するフラットなチーム体制が基本。介護領域のケアマネージャーやヘルパー、施設の担当者と密に連携を図るために情報共有という大きな壁もある。それでも目の前の問題から目を逸らさずに、現場スタッフみんなで汗をかき、知恵を出し合う。できることから、さまざまな手段を使って解決へ導こうとする内田氏の姿勢は、精神科医師としての責任感とも、一人の人間としてのあり方のようにも感じた。

専門性を持ち寄り
治し支える
在宅医療を目指す

らん チームづくりについて伺った。同氏は、認知症に対する知識を深
内田 めていかない限り、連携や情報共有の非効率性は改善されない
の重 という問題意識に対して、医療の枠を超えた取り組みへと活動
る」 の場を広げている。後編では、その活動について具体的な事例
った に触れながらお話を伺う。

理想を言ふは「自分に認知症かもしれない」という初期の段階で、ご自分の意思で来てもらいたい」と内田氏は話す。本人には自覚がなく、家族に勧められて相談に来られる人がほとんど、というのが認知症診療の現状だ。

「メディアなどでは、認知症は重症で、家族が対応に困るとか、かかると大変だから予防しましよう」という話が中心で、認知症は怖いもの、という扱いになつていています。その偏ったイメージが、受診して診断を受けようと本人が行動を起こす妨げにもなるし、認知症の進行にもつながってしまう。認知症を恐れいで、年取ったら誰でもなりますもんね、という考え方が多く的人に伝わると感じています」

報の質が低いことが多いんですね。理由は介護職の分野でも認知症について学ぶ機会がほとんどなかつた、というのが現状だと思います。現場では困つてゐる人がたくさんいるという中で、認知症の基本的な知識を持つて役立ててもらうことが大事だと感じ、始めたのが『見立て塾』でした」

現在は名前が変わり、「みんなの認知症見立て塾」として、「ご家族、施設職員、一般の市民の人もごちやまぜで、認知症の知識を学ぶ」という会を続けている。上野秀樹氏とプログラムの開発を行い、内田氏自らも講師として、認知症の根本的な事を知つてもらう取り組みを続けながら理解と在宅医療の底上げを図る。

多職種で対話と議論を重ねて
解決策を出す

市民やご家族との学びを続けるのと同時に、始めたのが「見える事例検討会(以後「見え検」)」だ。集まって事例検討をしてもらおうねで終わってしまったことが多かった。そこからもう一步踏み込んで、まさに今、現場で起きていることをテーブルに持ち込み、解決策に恵を絞ろうとするのが、見え検の特徴だ。横浜市の「つながるクリニック」院長の八森淳氏が開発・主宰するこの取り組みは、3年ほど前に出会って以来、毎月開催を続けていている。参加者は毎回15名ほど。検討会自体の成果に加えて、多職種との出会いの場にもなっている。

和措置後、利用患者は急増した。訪問とオンラインの併用は、医師の負担を減らし、医療の質を上げができるとしながらも、「オンライン診療はあくまで選択肢の一つ。さまざまな方法で、丁寧に診察したい」と内田氏。オンライン診療時に患者の元に派遣する看護師と連携しながら、適切な診察を心がけているという。

「2025年には認知症の人が700万人を超えるといわれています。認知症の人人が多數派になる日本の中で、その人たちが暮らしやすい社会にしていきたい。今から街をアップデートさせないと間に合わない」と考えたときに、じやあどうしたらいいかって。各企業も認知症にフレンドリーなサービスを考えていかないといけないだろうと思うんです」

業界の枠を超える
認知症の人も暮らしがやすい
街の実現へ

“見える事例検討会で成果の上がった事例

見える事例検討会ではファシリテーターを立て、具体的な例に対する課題をあげながら、それに対するアクションプランを立てます。何か困ったことがあつたら「見え検しようか」となるほど、会自体の仕組みも精度が高く、参入しやすいことも、全国で10年続く理由かもしれません。ここでは実際に見え検でテーマとなった具体事例を上げ、内田先生にポイントを解説していただきます。



成 果

- 屋間デイサービスに行くようになり、夜はよく寝るようになった。同時に徘徊もなくなった
- 「私が行かんと花の世話ができるもんね」と責任をもつかのようにデイサービスに通っている

検討とアクションプラン

- 1 ケアマネから「学校の先生をしていた」とこと、訪問ヘルパーからいつも庭の花の手入れをしており、「花が好き」な様子があつたことを確認
- 2 先生と呼ばれ慣れているから「先生」と呼ぶようにした
- 3 A先生にお花の世話をもらうお願いをしてデイサービスにお誘いしたらどうだろうか」という案があがつたため、施設に相談。デイサービス側は手入れをやってもらいうためのお花の準備をしてくれた。
- 4 内田先生の受け入れはとてもスマーズだったため、初回は内田先生も自宅へ迎えに行き、デイサービスの車と一緒に乗って利用してもらった。

課 題

- デイサービスに行きたがらない
- 風呂に入らない
- 夕方になると家の周りを徘徊する

患者Aさんの事例

女性 80代 後半
一人暮らし

POINT

「参加者からは、見え検でネットワークが広がると言う声を聞きます。もともと面識はあつたけど事業所が変わって会わなかつた人に見え検で再会して、また交流が始まることもあるようです。一度参加された方が複数回参加されているのも特徴です。」

POINT

「問題解決には、なんといつても情報が必要です。多職種が、それぞれいろんな情報を持っています。例えば、ヘルパーさんは利用者と接する時間が最も長く、いつも庭の花の手入れをされているという情報を教えてくれました。行政や医師会の方は、公的サービスについて教えてくれることもあります。ケアマネさんは、その地域にある複数のデイサービスのそれぞれの特徴をご存知です。これらはどれも医師が診察室で知ることが出来ない内容で、多職種が集まり知識や情報を統合することで生まれてくる内容です。」

INFORMATION

見え検の開催は、現在新型コロナウイルス感染症の影響があり開催を見合わせておりますが、7月から再開する予定です。事前申し込みの必要はありませんが、詳しいお問い合わせは右記の連絡先までお願いします。

お問い合わせ :
たろうクリニック TEL.092-410-3333

■ 見える事例検討会 : 事務局 [E-mail](mailto:staff@tsunagaru.clinic) staff@tsunagaru.clinic [TEL](tel:045-848-2700) 045-848-2700(つながるクリニック内)

■ 見立て塾「みんなの認知症情報学会」 : <https://cihcd.jp/>